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夜色将倾，宛如泼翻一桶浓墨，渐渐晕染开

来，吞没了草堂余韵。圆月映入眼帘，泠泠的月

色，遮不住离别的不舍。深夜入梦，将不舍放入心

头潺潺的溪流，随它蜿蜒向前，在物换星移中倒映

出不同的色彩，它揽过春日的葱翠、夏天的郁绿，

也收藏秋日的火红、冬季的净白，随悠扬的读书声

翩翩起舞，也在沮丧碰壁时默默陪伴，这就是我的

大学生活……

“同学，同学，把行李递给我，录取通知书和身

份证拿出来，我带你去办新生报到。今年你们真

是见证了历史啊，第一次高考延期，第一次家长不

能陪同进校。”“不过学校也对大家很好啊，开学报

到做了全程直播。”看着眼前热情的学长学姐，我

眼睛突然就红了，是的，我又回到了新生开学报到

的场景。紫阁、南山、学府城、图书馆，一切都是那

么熟悉。

初遇建大，我就感觉自己来对了地方。踏入

巍峨的大门，望着眼前的秦汉风格建筑群，有山有

水又有灵气，又想象自己宛如穿越古代归隐修仙

的隐士，即将开启四年的闯关打怪之旅，心中便更

加期待未来在建大的学习生活。

大一刚入学的几个月，我过着“宿舍—食堂—

学府城”三点一线的生活，没有什么目标，白天睡

觉，晚上打打游戏，一天就过去了。直到那年 11

月偶然旁听了“榜样的力量”表彰大会，我才明白，

原来大学生活可以这样多姿多彩。那时，我就暗

下决心，以后也要当别人的榜样，不求能站上领奖

台获得荣誉，只求能追随台上榜样们的脚步，影响

同我一样迷茫无助的人。

此后，我逐渐拥抱大学，并迈出追随榜样的脚

步。首先就是尝试做学生工作，从公共课的课代

表，到班级的学委、班长，再到加入学生会，从部员

到后来的学生会主席，独立策划并组织服务同学

的活动，校园歌手大赛、运动会、社会实践、志愿服

务等都有我的身影。回头来看，学生工作让我明

白最大的道理是：“失败的活动会带来成长，珍惜

每一次失败的学生工作。”后来，我又逐渐去尝试

参加“双创”竞赛，从起初的SSRT、“大创”，到后来

的“挑战杯”“互联网+”，从零基础什么都不会的

“小白”，到后来组建自己的竞赛团队，并向学弟学

妹分享竞赛经验，吃的苦很多，但回报是甜的，尤

其是在竞赛中收获的友情更是弥足珍贵。我几乎

尝试过大学所有能做的事，学习、学生工作、竞赛

等，很多人不理解我，每天早出晚归，做的很多事

也看似没有意义。我以前也有过这种困惑，但后

来从书中看到一句话解答了我的困惑。“我们都是

祖国的花朵，那些看似无意义的事，比如无意义的

课、无聊的比赛、志愿服务和学生工作，他们就好

像肥料，施肥可能在当下没有什么变化，但总会变

成养分，在恰当的时间发挥他的作用。”趁还有时

间多尝试，因为只有自己尝过成长的酸甜苦辣，才

能成为小时候梦想的自己。

在建大只有短短的四年，但却是很幸运的四

年，我们见证了建大的高速发展，从学科评估中3

个学科实现A类的突破，到国家三大奖的表彰，从

一校两区日益丰富的学习生活圈，到每逢佳节的

暖心关怀礼物。我校校友、孔子第75代嫡长孙孔

祥楷先生曾为建大题词“母校就是母亲”，是啊，建

大母亲用实际行动为我们这些孩子遮风挡雨，让

我们健康成长。她很优秀，但她似乎又很“笨”，不

会宣传自己的功绩，只是埋头钻研搞学问，践行西

迁精神，带着孩子们在西北默默地为祖国付出。

但这正是我们深爱她的原因，自强、笃实、求源、创

新，刻在我们每个孩子的心头。

如果说建大是我们的母亲，为我们遮风挡雨，

那辅导员就是我们的哥哥姐姐，为我们传道授业

解惑。高中时，总是梦想上个好大学，但却不懂上

大学的意义，只是不想辜负老师的信任和家长的

期盼。甚至初进大学后，也不懂在大学要干什么，

迷茫和无助常伴我左右。直到因为一次犯错，被

辅导员任老师叫到机电楼谈话，我以为我会被痛

批，事实却恰恰相反，任老师用她的善良和真诚打

动了我，在得知我的迷茫后，她鼓励我动起来，告

诉我：“悲观者永远正确，乐观者永远前行”。老师

的教诲宛如黑暗中的灯塔，指引迷途的学子返航。

走廊的光线，剪影的校园，即将是从前。最近

的校园中，总能听到同学和朋友的感慨，希望时间

慢一点，想再好好看看母校。现在，我们也都有不

同的选择，升学、就业、二战，“人生南北多歧路，君

向潇湘我向秦”，变的是选择，不变的是情谊，希望

十年后，待我们功成名就能再聚母校，反哺恩情。

“去日不可追，来日犹可期。”大学四年，生活

似梦，所思之梦。每个人都有独一无二的大学梦，

如果即将毕业，趁还有时间，补充梦中模糊的细

节；如果是低年级，珍惜每分每秒，充实自己，不要

等毕业后回想大学，发现梦里是一片茫然的空

白。道不同但山水永逢，致我们普通而又热烈的

青春。

致我们普通而又热烈的青春
◇牛 源（机电学院电气工程2001班）

推迟一个月的高考、第一次穿防护服当志

愿者、参加辩论赛……一幕幕记忆突然“攻击”

我，我才意识到自己要和学生时代告别了。四

年好慢，日夜交替要整整四轮春秋；四年好快，

快到我都没有来得及好好享受。依稀记得2020

年拿到建大通知书的那份喜悦。现在回头再

看，真的很幸运与建大结缘。雁塔晨钟，草堂暮

鼓，建大的美景从来不会让你失望。相比于其

他人我并不优秀，就用几个关键词来概括我在

建大的四年。

第一个关键词是迷茫。高中三年，所有人

都告诉我们要考一个好的大学，这就是我们的

目标。但到了大学，我突然就丧失了目标感，感

到茫然和手足无措，不知道自己未来要干什么，

为什么要学这个专业，我真的喜欢这个专业

吗？我是迷茫的，大一学期完全自我放空，荒废

了一整年，但也不要为过去的事情责怪自己，我

开始尝试去做那些大家都认为对的事情，譬如

提高学分绩点、参加竞赛、做学生工作，慢慢把

自己丰富起来，后面逐渐拿到了一些成果，在学

习生活上逐渐走上了正轨。想得多不如做得

多，当你迷茫的时候就去做事情，做你认为对的

事情，哪怕你想不明白做这件事情有什么意义，

实践总会有收获。

第二个关键词就是努力。大三这一年很荣

幸担任了信控学院的学生会主席，对我个人的

提升真的特别大。从撰写策划书到自己组织活

动，这些实践都在无形中成为最宝贵的财富。

很感谢建大，也很感谢信控学院，教会我要认真

严谨、担当奉献和全面思考。

第三个关键词就是折腾。不清楚自己想要

什么，那就趁年轻多去折腾吧。大三这一年，去

几个城市参加比赛，和各个学校的大佬交流学

习。在暑假和寒假找实习，刚开始因为没有任

何经验，就从小厂干起。我做过k12销售，在创

维做过业务实习生，后面到一家做AI的创业型

公司担任产品经理。这段时间是我飞速成长的

时间，我快速吸收各类互联网知识，掌握很多新

技能，当然更需要付出加倍的努力去补齐之前

的差距。在这之后，我和几个小伙伴还组建了

一个小团队，开启了自己第一次创业生涯。我

们租了市中心CBD的工位，开发出自己的第一

款产品，从内测到最后上线，创业的艰辛和承受

的压力确实非常大，但年轻嘛有想法就去做，多

折腾总会有结果。其间，我也遇到很多亦师亦

友的前辈和朋友，与优秀的人共事，与优秀的人

一起交流，你能得到特别多的信息和知识，你能

学到很多你在学校学不到的东西。

第四个关键词就

是自信。折腾的经历

成了我在面试场上的

强大背书。我参加了

学校组织的春招、秋

招，面试次数不计其

数。我把所有能投递

的大厂都投了一遍，

但是很长一段时间一

点儿消息都没有。有

一天，腾讯突然给我

发了面试邀约。参加

面试时，场上一共有9

人，他们都是毕业于

清华大学、香港大学、

哈工大的研究生，压

迫感真的很重。但是

我没有退缩，在面试

场上大胆展示自己，

把自己之前“折腾”的

经验全用上去，这时

候“折腾”就成了最大

的优势。经历了四轮

高强度的面试，最终，

我成功拿到了腾讯的

实习 offer。我相信，

只要保持努力、自信

和敢于拼搏的勇气，

多 在 实 习 中 寻 找 经

验，在学习中打下扎

实的基础，在实践中

总结经验，大厂还是

很有机会的。机会总

是留给有准备的人，我也陆陆续续拿到美的、海

康威视、宝钢股份等企业的 offer。这些都是我

完全没有想过的，但我觉得只要去做就没有什

么不可能。

对于未来不太明确的同学，多去实习，多去

“折腾”对我们来说是好事情，在实践中寻找自

己的方向，在前进中不断提升自己。建大给了

我们一个很广阔的平台，让我们不断探索自己

的可能性。建大是我们的起点，多发挥自己的

主观能动性，不要害怕失败，也不要害怕走错方

向，相信你走的每一步都将成为未来宝贵的经

历，在未来的征途中你的经历都将成为你最强

大的背书。最后我想说的是，我们的未来有无

限多种可能性，不要妄自菲薄，趁着年轻多去

“折腾”吧，万一成功了呢！

◇
栾
柏
林
（
信
控
学
院
计
算
机
科
学
与
技
术
专
业2004

班
）

明媚的阳光洒在我的学士

服上，耳畔传来毕业季独有的欢

声笑语。我不禁想起 2020 年 9

月的那个中午，同样明媚的阳光

下，一群稍显稚嫩的少男少女在

新奇与喜悦之中，迈入了人生的

新 舞 台—— 西 安 建 筑 科 技 大

学。有幸，我也是其中一员。

在确认自己被录取的那一

刻，我便暗下决心：这四年一定

要做奋斗的四年、要做进步的四

年，为自己，为父母，也为建大交

一份满意的答卷。

高考成绩让初入大一的我

有些许胆怯，挂着许多人的“高

数”树早有耳闻，当时总觉得自

己底子差，担心学不懂那些深奥

的课程。不久后，我便发现完全

是自己多虑了：建大有知识渊博

的老师，他们会不厌其烦地为我

们讲解重难点；建大有浩瀚无垠

的书海，它们支撑我在知识的海

洋里泛舟；建大有宽敞明亮的学

府城，我在这里攻克一个又一个

难题……我逐渐认识到，建大对

每一位学子而言，都是一个崭新

的起点。既然无法改变糟糕的

过去，不妨为自己拼出一个精彩

的未来。经过大一学年的努力，

我掌握了许多新的学习方法，诸

如思维导图、关键词记忆法等，

自身的学习效率逐渐提高，同时

也取得了相对不错的成绩，这是

多么令人喜悦、令人心安的变化

呀。这便是建大送给我的第一

份礼物。

建大为我褪去了大一时的

青涩，让我更加自信地踏入大

二。在大二的开学班会上，班主

任张颖老师劝告我们说：“大学

是你们一生中最宝贵的四年，建

议大家多去读书，读各种各样的

书，用书籍增加阅历，为自己的

未来铺路。”建大为我提供了汗

牛充栋的图书馆，我有什么理由

站在门外观望呢？于是，我便去

读书了，草堂的图书馆成为我与

那些伟大灵魂交流的精神花园：

我被奥雷利亚诺家族百年的孤

独和精彩所吸引，见证了和子在

斜阳下的迷茫与新生，诸葛丞相

星落五丈原让我扼腕叹息，也为

伊丽莎白与达西终成正果感到

欣慰……正是在这段时间，我养

成了阅读的好习惯，这是建大送

给我的又一份大礼。

大三开学初的一个下午，

辅导员武博一老师的一个电话

为我的大学生活带来了新的挑

战与机遇，他询问我是否愿意

参与学院学生工作。我才意识

到，前两年的生活我缺少的正

是与他人的交流。可是，参与

学生工作性格内向的自己有这

个能力吗？武老师看出了我的

胆怯，他鼓励我说：“工作不会

太难，你只管用心去干就是。”

我怀着忐忑的心情成为学院团

委组织部的一员。我仍清楚地

记得进入组织部后的第一个任

务——统计各个支部的团员信

息。由于自己的疏忽，我提交

的表格出现了错误。我为此深

感自责，心想这么一件小事怎

么也会出错，这种情绪让我随

后的一些工作失误频出，我对

自己的能力再一次产生了怀

疑。武老师找我谈心，他那天

说了很多话，其中一句令我印

象深刻：一个人的能力是可以

培养的，我现在只希望你有一

个乐观认真的态度。类似的话

我听过很多遍，却唯有这次真

正做到了铭记于心。我开始反

思自己的失误，总结工作的不

足，认真地对待每一项任务。

我渐渐发现，学生工作并没有

想象的那么难，只要认真去做，

我完全可以做好；我又一次体

会到大一时攻克难题的快感，

这种从不能到能的感觉太棒

了。亲爱的建大，感谢你带给

我乐观的心态，现在的我已经

能笑对任何困难。

相较于前三年，大四是充满

收获的一年——三年的辛苦学

习换得了保研本校的机会，学生

工作积攒的经验让我通过了学

校的兼职辅导员面试。由于没

有考研的压力，我得以有充足的

时间投入学生工作。撰写策划

稿、组织活动，在学生工作中，我

深刻地认识到为集体做贡献和

提升自我是可以兼得的。虽然

一边做毕设一边做学生工作很

忙，却也正是一次次的忙碌让我

得到了锻炼。我已经能够熟练

地安排自己的生活，自信地与陌

生人交流；我不再胆小怕事，只将

任务看作提升自己的跳板。如

今，面对看似来势汹汹的困境，我

心中所想只此一言：男儿不展风

云志，空负天生八尺躯。您看啊

建大，在您的培育之下，一个懵懂

无知的少年成了男子汉。

回顾我和建大的四年，酸甜

苦辣，建大陪我经历了太多太多：

曾与亲朋好友在招待餐厅把酒言

欢，也为人际交往在心理咨询中

心掩面而泣，曾在运动会中一马

当先地冲过终点，也为设计图纸

在绘图教室里焦头烂额……“为

人诚实、基础扎实、作风朴实、工

作踏实”的“四实”校风规范我的

言行，“自强、笃实、求源、创新”的

校训激励我不断前进，感谢建大

带给我无比美好的四年。

毕业不是终点，青春未完

待续。祝愿每一位可爱的同

学、每一位敬爱的老师与我们

亲爱的建大一起，奔赴美好的

星辰大海。

我和建大的四年
◇郭鲲鹏（材料学院材料科学与工程专业2001班）
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